

Editorial

El título de la revista manifiesta la intención de establecer una vinculación constante con el presente. Nuestra disciplina no puede ser pensada sin las vicisitudes que enfrentan históricamente quienes afrontan la encomiable tarea de problematizar, comprender y explicar el pasado. En este sentido, el número 22 de *Pasado Abierto*, que presentamos aquí, se publica en un contexto signado por la lucha de las instituciones educativas y de ciencia y técnica del país por mayor presupuesto y mejores condiciones para el ejercicio de la docencia universitaria y la investigación. Estamos ante un escenario inédito en el que no podemos dejar de reclamar la aplicación de la ley de Financiamiento Universitario, ratificada por el Congreso de la Nación. Sí, pedimos que se aplique la ley. No hay posibilidad alguna de crecimiento económico y bienestar social sin el desarrollo sostenible de la ciencia. En este camino, las publicaciones científicas son un eslabón en la extensa cadena de construcción y difusión del conocimiento. El mantenimiento de revistas de alto impacto, indexadas y editadas cuidadosamente es una tarea que se convirtió en un espacio de resistencia. No podemos dejar de resaltar la labor de todas las personas que hacen esto posible y enorgullecernos por el resultado. A continuación, como es habitual, presentamos el contenido del número.

El dossier titulado “El mundo del trabajo en las sociedades precapitalistas” fue coordinado por Mauro Fazzini, Manuel Ríos y Marcelo Perelman Fajardo. Se trata de una contribución original y necesaria de especialistas en el campo de las sociedades precapitalistas, que problematiza las relaciones laborales en las formaciones económicas y sociales del mundo antiguo, medieval y moderno. Los cinco artículos reunidos abarcan un amplio espectro de estudios de caso situados en el Imperio romano, la región de Andalucía en la Baja Edad Media y la Modernidad, Murcia en el siglo XVI y la campaña bonaerense entre los siglos XVIII y XIX. En su formulación teórica, el dossier se caracteriza por discutir las perspectivas neoinstitucionalistas, caracterizadas por perder de vista la estructuración de las formas de explotación, en pos de afirmar la importancia de los mecanismos que aseguran la rentabilidad, así como cierto individualismo que



afirma las ventajas que ofrece el mercado para el incremento de la productividad, como si este proceso fuera siempre positivo y no ocultara mecanismos de dominación que condicionan a los trabajadores históricamente. Los aportes del dossier dialogan directamente con el contexto actual que plantea la desarticulación de los trabajadores como colectivo, reprime las expresiones de protesta y precariza las condiciones laborales, bajo el pretexto de la libre empresa.

En la sección de Artículos libres se encuentran cuatro propuestas diferentes ordenadas cronológicamente. Fernando Soria Soria investiga la identidad del Estado de Campeche, una entidad del sureste mexicano, a partir de la fiscalidad y el financiamiento público, durante el gobierno de Héctor Pérez Martínez (1939 a 1943). Alejandra Laura Salomón traza la política de autotransporte en la provincia de Buenos Aires en el período 1957-1990. Por su parte, Sofía Clara Haller y María Soledad Schulze indagan sobre el desarrollo de Puerto Madryn como puerto pesquero entre los años 1980-1990 con una investigación sobre la revista *Redes*. Cierra el apartado la contribución de Eugenia Gay con una reflexión sobre la historia pública estadounidense.

El Taller del Historiador contiene tres ejercicios reflexivos de enfoques diversos. En primer lugar, Joaquín Perren analiza el lenguaje económico en diferentes economistas del siglo XIX en países que atravesaban procesos de industrialización. Carla Cimino, Candela De Luca y Sabrina Orlowski dan cuenta del desarrollo de una experiencia docente en La Plata que buscó articular la Ley de Educación Sexual Integral con el estudio de las sociedades precontemporáneas. Por último, Ailin Basilio Fabris, Paula Soza Rossi y Mario Shimizu comparten una entrevista realizada a la historiadora Mirta Zaida Lobato, con foco en su trayectoria de investigación sobre el mundo del trabajo y los estudios de género.

Por último, en la sección de Notas Bibliográficas, contiene 5 contribuciones. Ludmila Radovich reseña el libro de Bartoletti denominado *Poiesis y cosmopolítica de los oráculos griegos: otra historia de la adivinación antigua y su recepción moderna*. Por su parte, Lucía Cuenca propone la lectura crítica de *Barbaricum. Migraciones, ejército y fronteras en el final del Imperio romano de Occidente*, escrito por Sanz Serrano. Leandro Bernardo comenta el libro de Arias: *Oíd el ruido de forjar cadenas. Vidas de indígenas en la Buenos Aires de 1880*. Cierra el apartado, Cristina Fernández con la reseña de la obra de Pita González titulada *Renovación. Boletín de ideas, libros y revistas de la América Latina 1923-1930*.

Esperamos que el número 22 de Pasado Abierto constituya un material de consulta y debate, que promueva el intercambio y enriquezca a la historiografía para seguir acrecentando el campo de la Historia en Argentina. Para el equipo editorial solo queda agradecer a autores/as, evaluadores/as y a todo el equipo que interviene en la elaboración de la revista.

Juan Manuel Gerardi
Director de Pasado Abierto
Carolina Germinario
Secretaria Académica de Pasado Abierto

ARK CAICYT: <https://id.caicyt.gov.ar/ark:/s24516961/2tmvr8ymt>

Imagen de Tapa: “La siega de Andalucía”, Gonzalo Bilbao, 1908.